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申真谞连胜带来警示
围甲联赛总决赛在海南三亚

举行，在总冠军争夺中，常规赛排

名第四的苏泊尔杭州队遭遇去年

总冠军、本赛季排名第二的深圳

龙华队。次回合的主将战中，深

圳队的柯洁九段执白负于韩国申

真谞九段，苏泊尔杭州队以总比

分5比3胜出，第七次获得围甲总

冠军。

苏泊尔杭州队夺回总冠军，

外援申真谞无疑是功臣。算上与

柯洁的这场对话，申真谞本赛季

围甲取得15连胜，其中季后赛6

连胜。而柯洁近来对弈申真谞遭

遇10连败。常昊表示：“站在中国

围棋协会的立场，回顾2024赛季

有两点如鲠在喉。外援申真谞全

年15战不败，称‘苏泊尔杭州队靠

外援赢得冠军’都不为过。对联

赛而言，外援优异的表现是俱乐

部市场化运作的精彩手笔，但对

中国围棋来说，这不是一个值得

骄傲的事情，希望我们的棋手能

以此为警示、为目标，深刻反思，

努力奋斗。”

年轻棋手要努力追赶
常昊透露，从下赛季开始，联

赛保护性条款将取消，外援也可

以参与围甲奖项的评选，对中国

棋手的冲击会更大，当然也会成

为激励后者进步的动力。由此，

常昊提到新人的成长：“围甲最佳

新人奖已连续两年空缺。这个奖

项的入选标准是胜率过半的未满

18岁的棋手，沿用了近20年，从

时越、范廷钰、唐韦星、柯洁到辜

梓豪、谢尔豪，以及王星昊、屠晓

宇，都获得过‘围甲新人’，可以说

每年的竞争非常激烈，评选时很

难决定。但这两年的联赛，18岁

以下棋手的胜率均未超过50%，

这不得不让我们引起重视。”

近一年国内外的大赛，李轩

豪、党毅飞、连笑、杨楷文等30岁

左右的棋手屡屡闯进决赛，甚至

夺取冠军。按照过去的经验，到

了这个年纪棋手因为计算力下

降，整体的竞争力下滑，但借助人

工智能的辅助，这些埋头训练、对

局数领先的棋手实力反而有所提

升。联赛的舞台上，不少队伍的

骨干棋手也是老面孔。苏泊尔杭

州队主教练汪涛表示，尽管队伍

重夺联赛总冠军，但存在后备力

量不足的隐忧，两名年轻队员胡

子豪和段博尧战绩不理想，未能

在季后赛得到锻炼。常昊说：“年

轻棋手必须更加努力，以前辈为

榜样，追赶他们的脚步。我非常

期待2025赛季围甲的闭幕式，能

够出现多人竞争最佳新人奖的场

景。”

提升赛事品牌影响力
走过26个年头的围甲联赛，

已成为培养优秀棋手的一片厚

土，引领中国围棋事业不断向

前。可以说，没有围甲联赛打下

的基础，就没有中国围棋今天的

成绩。常昊将围甲比作“中国围

棋的生命线”，他表示：“围甲联赛

是行业进步动力和稳定之源，相

信围甲将健康地成长下去。”

近两年，围甲在赛制上继续

革新，包括取消外援避让，在淘汰

制的季后赛次回合设主将位，进

一步营造悬念，提升比赛的精彩

程度，并保证重点场次的转播，邀

请资深棋手直播讲棋等等。常昊

表示，尽管如此，协会的工作任重

道远，因为围棋赛事的品牌影响

力需要继续扩大，只有更多人来

关注围棋运动、围棋赛事，中国围

棋事业才能持续健康地发展。

“作为从业人员，我们要有危

机意识，要有改革的勇气。现在

每一年的围棋赛事非常多，但品

牌的影响力有限。围棋是中华传

统优秀文化，传递体育精神，弘扬

正能量，要让更多人了解围棋，喜

爱围棋，关注围棋。”常昊说。

赛纪赛风守住底线
象棋“录音门”事件的处理结

果，引起社会广泛关注。常昊参

加了近日国家体育总局召开的全

国棋牌领域赛风赛纪警示教育

会。他表示，很难想象如果这种

情况发生在围棋行业，将是多么

惨痛的损失，“我要严肃提醒所有

参赛队伍和队员，赛纪赛风是行

业的生命线，赌棋、假棋、作弊都

是自我毁灭的举动。希望棋手们

都能树立正确的价值观，尤其年

轻棋手在思想上要守住底线。从

中国围棋协会、国家围棋队到联

赛各队的领队、教练，在日常技术

训练外，也要向棋手灌输正能量，

在业内形成共识。有了正确的世

界观，你自然而然不会去做那些

事。” 本报记者 金雷

采访中，常昊提到，围棋比赛有它

自己的特点，虽然不像足球、篮球那

样，每场都有上万名观众现场观看，

但围棋的魅力在于轻轻一子，千钧之

力，是另一种拼搏与智慧相融合的美。

围棋的赛事现在越办越多，但

像过去中日围棋擂台赛那样能够引

发社会广泛关注、能够破圈的却少

了。聂卫平、马晓春、常昊、古力等

棋手，尽管已经不在一线多年，但依

旧是大家关注的焦点。比赛办到哪

里，棋友就追随他们到哪里。有的

棋友带着学棋的孩子一起过来，就

是要让孩子近距离感受这些传奇大

师身上的精神。

这种精神，是中国围棋最大的财

富。正因为在巅峰对抗中取得的荣

誉，聂卫平等始终被大家记在心里。

但中国围棋不能常停留在过去，常昊

提到申真谞在围甲保持全年不败，就

是为了激励现役中国棋手能像前辈

那样，去学习、交锋，最终战胜强敌。

如果说围棋赛事品牌还需要提升影

响力，急需的正是中国棋手更多地在

巅峰对抗中取得胜利。为此，常昊居

安思危，提到了年轻棋手的成长，因

为王星昊等    年出生的这一批棋

手之后，暂时还缺少特别冒尖的新

锐。他很清楚，只有新人们不断地

“抢班夺权”，中国围棋才能保持竞技

上的魅力，吸引更多目光，夯实围棋

行业发展的基础。

场外音

独家专访

围甲联赛落幕，本报记者专访中国围棋协会主席常昊

新人奖又空缺
年轻棋手要努力了

影响力
源自哪里2024乐居乐杯中国围棋

甲级联赛本周二落幕，接受
本报专访、展望新一年的围
棋工作时，中国围棋协会主
席常昊表示，要以围甲联赛
为生命线，改变外援强大、新
人乏力的严峻形势，努力提
升围棋赛事的品牌影响力，
继续加强围棋文化的传播。

2024年屡屡带来惊喜的中

国网球选手，在2025年的首项大

满贯中遭到打击。伴随张帅

等三位女将在昨日的澳网

单打次轮中输球，参赛的11

名中国球员均告别单打赛场。中国

球员闯入正赛人数创新高的同时，

却遭遇2021赛季以来最差战绩。

在为一场场失利惋惜的同

时，越来越受到关注的中国网

球选手们，需要从苦涩的结果

中寻找“良方”，为未来发展打下

基础。

多些勇气
在中国单打球员的这11场失

利中，有不少是有机会获胜的。张

之臻、王曦雨都与实力不俗的对手

鏖战到决胜盘，更一度看到胜利的

曙光。可是在最关键的时刻，他们

缺少了一点勇气。

澳网前的联合杯上，兹维列夫

曾被张之臻拖入苦战，赛后排名世

界第二的德国人赞扬张之臻在首盘

的勇气，并表示勇敢是前进路上必

不可少的气质。可惜转战更有压力

的澳网后，张之臻在比赛的关键时

刻变得有些犹豫。看着对面的鲁内

一次次打出相当冒险的击球，“中国

一哥”的心态慢慢出现变化，最终没

能顶住压力。同样的场景，也在王

曦雨和纳瓦罗的对决中出现。可以

说，如今大多数的中国球员在关键

时刻，总是不够勇敢，这成为他们更

进一步的阻碍。

球场上的勇气需要经历过足够

多的大场面，以及更多与高排位选

手真刀真枪对决的机会，这需要中

国的网球选手拿出另一种勇气——

走出舒适区，勇敢接受失败。郑钦

文如今的那颗“大心脏”，便是在连

续多次输给斯瓦泰克、萨巴伦卡这

样的顶尖高手后练就的。张之臻能

在澳网与鲁内鏖战3个多小时，也

和此前连续遭遇兹维列夫和弗里克

不无关系。王曦雨、吴易昺等新生

代球员已经证明，中国选手在所谓

的“高端局”中并非全无机会，这是

让人欣喜的进步。接下来，他们需

要做的，便是鼓起勇气走上更多巡

回赛的舞台，去接受一场场失败的

历练。

多些松弛
郑钦文意外出局的同一天，顺

利晋级的卫冕冠军萨巴伦卡在采访

中坦言：“希望郑钦文能利用接下来

这段时间调整心态，告别网球带来

的紧张感。”白俄罗斯姑娘的话，点

出了不少中国选手相对缺乏的气质

——松弛感。

即便世界排名已经高居前十的

郑钦文，也会因为不够松弛导致忘

记了发球时限，因而在被罚掉一次

一发后乱了方寸，最终没能获得满

意的结果。因此，如何在上场时保

持放松的心态，或许应该成为澳网

失利后，中国球员和团队成员需要

解决的课题。

去年澳网，前赛会冠军李娜曾

“突袭”郑钦文的采访，并寄语后辈

“放轻松，不要想太多，将自己的水

平展现出来就好”，这成为郑钦文能

打进决赛的关键因素之一。如今，

李娜的话依然值得中国网球选手去

领悟，别忘了，大多数的大满贯单打

冠军，在踏入决赛场地时，脸上都会

带有笑容，好心态或许就是他们的

秘密武器。

本报记者 陆玮鑫

中国网球如何寻找“良方”？
11名选手无人跻身澳网单打32强
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